

LA DEFENSA

Órgano de la Agrupación Socialista local

BAENA, un mes, 0'75 ptas.—FUERA, trimestre, 3'00

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Bartolomé, 4

Los autores son responsables de sus escritos

Dirigido por un Consejo de Redacción

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

Actitudes improcedentes

En números anteriores y en artículo titulado "La responsabilidad de unos concjales", consignábamos, ante la desbandada de republicanos de sus cargos ediceos, la grave falta que cometían los insistentes y dimisionarios con respecto al cumplimiento de los sagrados deberes que el pueblo les confió.

Hay, con motivo de las dimisiones de los señores Pérez Roldán y Alarcón Marín, nos ratificamos en lo dicho, adicionando que cuando la renuncia del cargo de Concejal se lamenta con atisbos de mala administración—hasta la presente no lo han probado—implica vergonzosa deserción huir de los escñños del Concjo, donde se tiene voz y voto para acusar todas las irregularidades administrativas, prefiriendo la crítica solapada de las camarillas políticas.

Ter gan presente todos los dimisionarios que en el Salón de Actos de la Casa Consistorial es donde se defiende al pueblo, donde se fiscaliza la administración y donde con plenos poderes se puede decir "yo acuso".

Hasta la presente no conocemos se haya negado a ningún renunciante la libertad de expresión. Podrán haber estado dominados por la mayoría, mas ¿cuándo no ha sucedido lo propio en todas las colectividades? Lo verdaderamente extraño sería que las minorías arrastraran a las mayorías. ¿Quiéne decir esto que porque no prevalezca mi criterio en una Corporación me vea obligado a apartarme de ella? ¡Ja-

má! ¡Si el pueblo me eligió para que allí mantuviera a raya sus intereses, nunca mientras me asista su confianza, debo huir!

Mediten y verán como es algo más serio de lo que a simple vista parece asumir la presentación de determinado número de individuos o sector social al que no pueda darse en su día satisfacción cumplida de nuestro cometido.

Además, no creemos que el motivo de la renuncia, ante la *supuesta mala administración*, sea por miedo a mancharse de ella, pues al concejal siempre le queda el derecho de salvar su voto en todos los acuerdos, incluso adicionando manifestaciones probatorias con constancia en el acta, llegando en casos de abierta discrepancia a votar en contra del resto de la Corporación. ¿Por qué huir cuando se puede actuar valientemente al amparo de tales derechos? No hay que apasionarse tanto. Hay que descargarse de un poco de egoísmo y acercarse con otro poco de cariño al Ayuntamiento, a esa casa donde cientos de obreros concurren día tras día acuciando con sus justas peticiones a la Alcaldía y Comisión municipal de Policía rural—integrada por socialistas, para honor nuestro, y por un republicano consciente, al que cordialmente aplaudimos su colaboración—la que se desvela colocando padres de familia aguantando con una voluntad férrea y una capacidad admirables los continuos choques de la masa capitalista, diametralmente opuesta a cuanto signifique redención del proletariado.

Hay que adentrarse también

en la Comisión de Fomento, ordenadora de los trabajos de obras públicas, en cuya ejecución encuentran el sustento además de los individuos del gremio de albañiles, gran número de obreros de oficios varios, y, por último, sin querer hacer una revisión de la gestión Municipal, conviene también que conozcan los discrepantes, capitalistas y reaccionarios que el problema Baenense y Nacional no es de política y chismorreo: es de trabajo, solo de trabajo. El obrero español—hay que decirlo claramente—sólo quiere trabajo, un jornal con el cual pueda hacer frente a las necesidades de la vida. Proporcionárselo y veréis caer por tierra todo extremismo comunista, anarquista o sindicalista, que así de honrado es el proletariado español! Podrá haber cuatro exultados maltrabajos, pero la mayoría nos consta ciertamente repudia asqueada sus radicalismos, prefiriendo el deleite que les produce la contemplación de vivir llenando con el trabajo sus modestas atenciones familiares.

Solo nos resta, para terminar, hacer patente nuestra protesta ante la actitud adoptada por quienes titulándose republicanos, favorecen con sus procedimientos y ceguera deplorable los manejos de la reacción, entorpeciendo la marcha administrativa del Municipio—ya que muchos acuerdos de capital importancia se estancan por falta de asistentes—y ocasionando perjuicios irreparables a la administración y al desenvolvimiento de vitales problemas sociales que redundan en beneficio de los obreros locales.

MEDITACIONES

¡Mi hermano se ha suicidado!

«Hace ocho días justos, mi hermano, deprimido en alto grado por un largo parón, se ha quitado la vida en un hotel de la última clase, en Texas.

Hace treinta años que ejerzo como profesor de colegio en América, y he tenido grandes dificultades para procurarme dinero con que hacer a mi hermano los funerales más modestos. Yo no he podido llegar a tiempo a su entierro. Ha sido enterrado sin ceremonia, salvo que la Administración de Pompas Fúnebres ha procurado cuatro mozos, y algunas palabras hayan sido murmuradas sobre su fosa abierta.

Casi a la misma hora en que mi hermano se metaba, moría cerca de mi casa un hombre que poseía veinte millones de dólares.

Mi hermano murió sin amigo ni conocido cerca de él. Mi vecino, el multimillonario, estaba rodeado de tres de las más celebres autoridades médicas, de tres enfermeras bien instruidas y muchos amigos bien atentos.

Esta muerte trágica de mi hermano ha hecho surgir en mí una serie de pensamientos extraños, que yo no tenía el hábito de tener en el curso apacible de mi vida universitaria.

Sombrias cuestiones me asaltan, cuestiones que levantan en mí un sentimiento de tristeza que llena amargamente mi corazón.

Mi hermano era un hombre muy hábil en su profesión. Se ocupaba en la venta de armaduras metálicas. Sus conocimientos han sido aportados a la industria y al comercio. El había trabajado siempre ardientemente y estaba presto para hacerlo hasta el último momento. Pero la crisis económica actual ha causado una disminución de los pedidos, y mi hermano ha sido despedido, o mejor dicho, tirado a la calle, como una bestia que no puede trabajar más y que debe entretanto buscar alimento y abrigo donde ella pueda!

Ya he dicho que mi hermano era un hombre útil y que él se molestaba para ganarse la vida. El multimillonario muerto casi a la misma hora no había creado en toda su vida un solo valor por su trabajo. Había heredado su fortuna en inmuebles y no había tenido que hacer otra cosa que mirarla aumentar constantemente. Ha vivido siempre en el más grande lujo; mi hermano, a quien el trabajo había ajado, quedó horas y más horas bañado en su sangre, en el miserable hotel, antes de que se encontrara su cadáver.

Desde el día que supe la muerte de mi hermano estoy asaltado siempre y siempre por estas cuestiones. ¿Puede ser que esto ocurra allí donde se extiende la civilización americana? ¿Es éste el fin de toda nuestra orgullosa «capacidad» industrial y comercial? ¿Que un hábil trabajador, que un hombre que hacía su oficio con toda conciencia, que trataba de aplicarse cuanto él podía sea forzado a escoger entre dos cosas: morir de hambre lentamente o morir de su propia mano? ¿Es posible que los antepasados—que son también los antepasados de mi hermano y míos—haya vertido su sangre en la Revolución americana para que sus descendientes sean bastante bárbaros en su civilización económica para forzar un ciudadano a meterse una bala en la cabeza, si no quiere mejor ir a robar o a mendigar por las calles?

¿Es posible que dos mil años después de las enseñanzas del Nazareno la civilización no esté aun a punto de que los patronos tengan responsabilidad sobre sus empleados y obreros? ¿Es posible que en una nación que ha sido fundada sobre los principios de democracia y fraternidad los jefes de industria puedan explotar año por año a los hombres a fin de guardar sus beneficios, y en seguida, si por un momento este provecho no pueden percibirlo, puedan también precipitar la fuerza que ha trabajado en la miseria degradante y mortuoria?

¿Es, en fin, posible que ganes que hacen trabajar a los hombres en gran número para ellos, no tengan ni deberes ni cuidados hacia estos trabajadores?

No lejos de mi casa vive tranquilamente un viejo caballo. Hace años era un caballo de carreras que proporcionó a su dueño miles de dólares. Hoy este viejo caballo no tiene nada más que hacer que tomar el sol y los terrones de azúcar que su amo le da cariñosamente. Si el amo lanzase a la calle a este veterano carrerista, yo creo que se amotinaría el vecindario para linchar a este señor.

¿Ha podido ser posible que mi hermano haya sido tratado menos bien que un animal como éste? El también, como el caballo de carreras, ha hecho embolsar dólares a sus patronos. El también ha corrido su carrera, con perseverancia y con éxito. ¿Es humano, es «cristiano», tirar simplemente sobre el pavimento a un trabajador cuando la carrera comercial e industrial es interrumpida por un momento?

¿No hay entre el que hace trabajar y el que con su trabajo le ha servido fielmente en los días prósperos un contrato moral para que un cuerpo tan considerable como el patronato americano deba dar—en los malos días—un poco de pan y un techo?

Mi hermano llama desde su fosa abandonada de Texas; los llama a todos para que salgamos de la torpeza intelectual adonde nos ha tirado el industrialismo. Es preciso confesarnos la cruel verdad, que a pesar de todos los gestos de filantropía y de nuestras fórmulas vanas de fraternidad cristiana, es siempre en nuestro mundo industrial y comercial la ley de la selva la que reina. Mi hermano grita a todos los americanos pensantes, y aquellos que tienen poder de vida y muerte sobre los trabajadores de América, que no tienen bastante amor al prójimo para arriesgar por él la pérdida de un dólar.

Puede ser que esta muerte trágica nos fuerce a comprender que una vida humana, una alma humana vale más que un provecho expresado en dinero.

Y puede ser que el martirio de mi hermano, y de millares como él, muertos bajo el implacable torbellino de nuestro sistema económico, nos haga comprender que si es preciso de-



Sucursal en BAEÑA P. de la Constitución, 19

Banco Español de Crédito

Capital: 100 millones de pesetas

Reservas en 30 Junio 1930: 54.972 029 pesetas

Casa central en Madrid, Alcalá, 14, y Sevilla, 3 y 5

Más de 300 sucursales y Agencias en España y Marruecos

Corresponsales en las principales ciudades del mundo

Ejecución de toda clase de operaciones de banca y bolsa

Cuentas corrientes a la vista con un interés anual de 2 ½ por %

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes.	3 por 100	Seis meses	4 por 100
Tres meses	3 ½ por 100	Un año.	4 ½ por 100

Caja de ahorros

Interés que se abona: 4 por 100 anual, cobrable a la vista

Para su custodia en nuestras Cajas

Se admiten depósitos de valores, objetos preciosos, etc.

Horas de Caja: de 9 a 13 30.

desarrollar negocios, no es únicamente para producir riquezas, sino para dar también a todos los hombres la ocasión de vivir, de vivir en alegría y con un poco de felicidad, gracias a los bienes de este mundo.»

N de la R.—Este bello artículo apareció primitivamente en "The New Republic"; después en algunos diarios germanos y con posterioridad en "Le Peuple" de Bruselas, de donde lo tradujo al castellano A. Maeso.

Nosotros lo publicamos en la seguridad de que será interesante su lectura.

Para los fabricantes de Aceite de oliva y cosecheros de Vinos

Si piensa hacer instalaciones en sus bodegas de tinajas vidriadas o de otra clase, bombas para molinos de aceite y cuellos desde una a tres varas, puede hacer sus encargos al Agente comercial Antonio Morales Cuenca, Cervantes, 22, Lucena (Córdoba). Tenga la seguridad que será servido con economía, prontitud y esmero.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del 21 de Sebpre.

A las nueve y media dió principio la sesión, bajo la presidencia del tercer teriente de Alcalde don Demetrio Fernández de los Ríos.

Abierta la sesión, dióse cuenta de una comunicación del Sr. Delegado de Hacienda autorizando el suplemento de crédito aprobado por el lustre Ayuntamiento para llevar a efecto el aumento de varios capítulos del Presupuesto que no tienen consignación suficiente.

Se aprobó un proyecto del Perito Aparejador de reempiedros de las calles Arco Guijarro, Sebastián González y Herrador, determinándose que las obras se lloven a cabo por administración en vista de la crisis de trabajo existente en la actualidad.

Igualmente fué aprobado un proyecto de reempiedro de la calle Francisco Dios.

Se acordó autorizar a don Manuel Soriano Martínez para llevar a efecto el revoque de la fachada de la casa

de su propiedad núm. 38 de la calle Vizcaino.

Leída una instancia de don José Ordóñez Ramos y otros individuos del gremio de albañiles interesando que los trabajos que se realicen en las obras sean sin tener los interesados que dejar fuerza alguna, se determinó visto el dictamen de la Comisión primera que se acceda a lo solicitado, pero reteniéndole un 10 por 100 del importe total de la obra, para responder a su gestión.

Se desestimó una instancia surcrita por don Antonio Dios y otros vendedores de pescados solicitando la imposición de un arbitrio a los vendedores forasteros, por considerar que con ello se acarrearía un perjuicio evidente al consumidor por la restricción de la competencia en la venta de dicho artículo.

Fué nombrado don José Navas Rosa auxiliar de la Agencia ejecutiva de este Municipio.

Se desestimó una instancia de don Rafael Moraga interesando se le nombre Vigilante de obras.

Se concedió un mes de permiso sin sueldo al auxiliar del cuerpo ad-

ministrativo don José Rabadán Espartero.

Nista una comunicación del Sub-Delegado de Medicina participando la necesidad de habilitar un local donde puedan ser tratadas las prostitutas que padezcan enfermedades contagiosas, se acordó que no existiendo consignación en Presupuesto a tal fin, inmediatamente de ser dadas de baja se envíen al Hospital provincial.

Igualmente quedó enterada la Corporación de un oficio del Jefe de Policía participando haber cumplimentado la orden de la Alcaldía sobre adopción de medidas higiénicas en las casas de lenocinio.

Se concedieron socorros de lactancia a Araceli Ruiz Rienda, Antonia Ramos Melendo y Purificación Triguero Espartero.

Con el favorable informe del Interventor se aprobaron despues varias cuentas de gastos.

Ato continuo dióse cuenta de dos comunicaciones: la primera de don Miguel Pérez Roldán formulando la renuncia de su cargo de Concejal por no estar conforme con la marcha administrativa del Municipio, y la segunda de don José Alarcón Marín formulada en análogos términos a la anterior, acordándose con vista de las manifestaciones de la Presidencia, admitir las renunciaciones presentadas interesando de los dimisionarios la oportuna prueba en los conceptos que vierten en su escrito y en caso de no poderle ser factible, que hagan la correspondiente rectificación.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Saab
Saab
Saab

Máquina
de escribir
portátil
y económica

Al contado y a plazos
Emilio García Torres

LIBRERIA

Coplillas de ciego Crónicas al minuto

HUNDIMIENTO

De un solo golpe, la libra se ha convertido en cuarterón. ¿Qué dirá esa burguesía que queriendo poner a buen recaudo su tesoro, lo traspuso a Inglaterra? ¿Creían, acaso, que no les iba a llegar su hora? Todo llega. Y he aquí al capitalismo rasguñando el punto culminante de su existencia. Porque no es la crisis de una nación la que estamos presenciando, sino el derrumbamiento absoluto del mundo capitalista. ¡Consumáse pronto la catástrofe y que se establezca una sociedad sobre bases más equitativas.

REPUBLICA

DE TRABAJADORES

El artículo primero de la Constitución fué aprobado tras dura lucha. A varios diputados—entre ellos los autónomos del Sr. Lerroxx, ¡como nó!—crispó los pelos eso de que se pretendiera hacer de España una República de trabajadores. Hubieran preferido cualquiera de estos hermosos títulos: «República de rentistas» «República de señoritos» «República de banqueros».

La minoría socialista hizo que triunfara lo más justo: que España sea una República de trabajadores. Y ni que decir tiene que ello no les parecerá bien a los que no son trabajadores.

SIEMPRE MAL

Está visto. No hacemos nunca bien. A un «viejo republicano», que, lógicamente, debe ser lerrouxista, no le ha gustado la forma en que nos defendíamos en el número anterior de este Semanario, del ataque que nos dirigió el ex-órgano de la ex-U. P. «La Voz» de Córdoba. Así lo afirma este «viejo republicano» en el órgano Sánchez guerrista local «Todos».

Es muy lógico que a un republicano del señor Lerroux le plazcan los ataques al Socialismo. Hace bien. Seremos nosotros los que hacemos mal, si censuramos que los viejos caciques ingresen en masa en el lerrouxismo, ante el temor de vez exclavizados los pueblos; que es precisamente lo que no censura ese «viejo republicano».

*El que tiene trigo «en junto»
y se lo cambian por pan,
le cuesta una perra menos,
el que no una perra más.*

*«Las del ala» que al cepo
de Jesús vuelan
hay quien dice que «giran»,
corren y vuelan.*

*Los carteyanos le han puesto
los puntos al Monte Horquera,
para el próximo reparto
de terrenos que se espera.*

*Bujalance, en la huelga,
del otro día,
incluyo a las sirvientas
y amas de cría.*

*¡Muy rebién hechol
ya que huelgan los brazos,
hnelguen los pechos!*

*Que no nos abran el Centro
no nos da frío ni calor,
porque en el Ayuntamiento
estamos mucho mejor.*

*«Mi padre manda en mi madre
y mi madre manda en mí»;
como somos componeros
todos mandamos aquí.*

*En los nuevos presupuestos
del año que se avecina
hay que aumentar diez mil duros
al renglon de gasolina...*

*Ya se admiten renunciaciones
de concejales,
ya Cárdenas no admite
los cardenales*

*Cuando un edil dimite
dicen los demás:
nn enemigo menos
con quien pelear.*

*Los ediles que la emprenden
«a echarla por la tremenda»
en ningún caso se entienden
ni así hay nadie que se entienda.*

*Si al qua los juzga de injustos
llevan a los tribunales,
no ganarán para sustos
ni los mismos concejales.*

*Cuando un concejal se enoja,
si preside las sesiones
un buen «Currito Meloja»...
¡se acabaron las cuestiones!*

Juan Pagano.

Adriano Casado Martínez

PERITO AGRICOLA

Ramón y Cajal, 4

BAENA (Córdoba)

La lucha entre sindicalistas

Ha dimitido la Redacción de «Solidaridad Obrera»

Firmada por J. Peiró, Sebastián Clará y otros redactores de «Solidaridad Obrera», ha sido dirigida una carta al Comité de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña. En esa carta se habla de intromisiones y de convencionalismos. Dicen los firmantes que están *asqueados*. Pestaña, que es de *los otros*, también está *asqueado*. La clase trabajadora consciente está, asimismo, cansada de Peiró, de Clará, de Pestaña y de todos los truquistas de la Confederación, gente irresponsable y sin cultura ninguna, que llevan siempre a fracasos ruidosos a los obreros que les siguen.

Nos alegramos cordialmente de cuantas disidencias surjan entre los líderes de la Confederación. Todo lo que ellos pierdan lo irá ganando la clase trabajadora.

Después de armar tanto ruido para conquistar a la masa, ahora que tienen a muchos inconscientes detrás no saben qué hacer con ellos.

¡Que se peleen, pues, los líderes! Mientras no pongan a los obreros a tiro de la guardia civil...

Pro cultura

Al indicar el semanario *Hoy* la posibilidad de crear en nuestro pueblo un Instituto-escuela, me hace recordar con grande sentimiento la falta de un Centro de enseñanza como el que nos ocupa, la época en que yo me retiré de la escuela primaria en la creencia de haberlo aprendido todo. Como la situación económica de mi casa no permitía que marchase a una capital para estudiar la segunda enseñanza, y poder ingresar en una universidad, tuvieron mis padres que criar mi vida hacia una profesión decentita, aunque de lejano porvenir.

En la creencia de suplir con los libros la falta económica que me prohibía ampliar los estudios fuera de casa, a ella me acogí con verdadero afán para ser un hombre de provecho. Todo libro que en mis manos ponían, era leído con el mayor deleite; mientras estaba ilusionado con su lectura, ya no era el muchacho que, por carencia de dinero, se encontraba relegado al olvido, sino un estudiante más que trabajaba y aprendía para crearse un mañana risueño y próspero. Pero al abandonar la lectura para marchar a cumplir

con la obligación en el aprendizaje de un oficio, la triste realidad me mostraba en su máxima desnudez—que para mí estaba vedado—el campo fertilísimo de la ciencia y la cultura.

Mayores eran mis sentimientos cuando la Universidad o el Instituto reclamaban la presencia de mis amigos una vez terminadas las vacaciones; generalmente solía acompañarlos a la Estación próxima del pueblo; y en despedida, siempre alegre y cariñosa, notaban la tristeza que invadía mi alma al marcharse ellos y quedarme yo. Por muchos esfuerzos que hice para forjar una cultura que emulara a la de mis amigos los estudiantes, todos fueron estériles; los conocimientos adquiridos con el yo personal, carecían de la base fundamental en la cultura como lo son el maestro y la Universidad. Únicamente los hombres de inteligencia privilegiada, suelen hacerse de una cultura mediana con la ayuda exclusiva del libro; pero los que carecemos de ese don especial concedido por los «dioses» de la ciencia y el saber, necesitamos la valiosa cooperación del imponderable maestro.

Por eso, al leer la iniciativa apuntada por el querido colega, no quise silenciar mi adhesión a tan noble idea. Desde estas columnas os invito a que persistáis en su campaña pro cultura hasta que consigáis un triunfo inmediato, ahora más que nunca nos favorecen la circunstancias para lograr nuestras aspiraciones; por que España, en su deseo de incorporarse al mundo civilizado, se propone despejar el horizonte del analfabetis no espa-

ñol, haciendo llegar a los rincones más apartados de nuestro suelo, la voz de su intelecto con la creación de numerosas escuelas.

FABIO.

Sobre los nombres de las calles

De algún tiempo a esta parte, fijándonos un poco, observaremos que los nombres de las calles han sido substituidos la mayoría, unos con verdadero acierto y otros dejando mucho que desear.

Yo no critico ninguno de los nuevos nombres; al contrario, éstos de hoy honran las calles; ahora bien, lo que sí veo desacertado es el acuerdo de varios Ayuntamientos, en el cual no han caído ni han sabido colocar el nombre del glorioso Pablo Iglesias.

En estos momentos en que los pueblos son gobernados por ellos mismos, el entusiasmo ciega la lógica.

Se ha consumado la colocación de lápidas honrando el nombre que lleva las principales vías de las ciudades, con el de aquel anciano de aspecto bondadoso y de naturaleza de mártir cuya venerable figura estaba acrecentada con su barba abierta simulando las dos clases sociales unidas en su nacimiento y separadas por conveniencia de unas de ellas. Pues bien, aquella barba que jamás estuvo confundida en ninguna dirección, hoy, después de muerto, se empuñan los hombres que se titulan sus sucesores en mezclarla, en confundirla; así ha ocurrido con dedicar el nombre de Pablo Iglesias a una de las calles principales donde tiene asiento la nobleza, donde no existe ni un solo habitante que caracterice el trabajo que defendió el abuelo, pues los que así pudieran titularse viven de la explotación y del esfuerzo ajeno.

Unos camaradas, con la miniatura del apóstol del socialismo en la solapa, que ríen encoñada en las calles tituladas Pablo Iglesias, Cientos

obreros, escuelas, bibliotecas, moradas de trabajadores, algo que representase un aposento digno de lo que propagó aquel apóstol, mas al ver mansiones señoriales, centros de comercio, círculos donde posa la vagancia, tabernas, etc., etc..... calle propia para burgueses, donde se derrocha el dinero que otros ganaron; resulta una atmósfera en la que nunca vivió Iglesias, y si siempre la combatió, por no tener razón de existir.

Mejor, mucho mejor hubiera resultado llevar este nombre, no una calle en donde habitan ciudadanos que no hicieron labor ni sacrificio por la humanidad, sino uno de los barrios donde existe gran núcleo de trabajadores, casas humildes, moradas donde los habitantes de ellas tienen encallecidas sus mayos, y su cuerpo es labado diariamente por el sudor, para mantenimiento de sus hijos; en donde hubiese convivido el espíritu del abuelo más augusto y no estuviera divorciado de los que al nombrar un domicilio se ven obligados a pronunciar el nombre de Iglesias.

¡Socialistas, obreros trabajadores, reclamad para vosotros el nombre de Pablo Iglesias, porque éste os pertenece!

Ragargui.

Antequera, 19, 9 31.

Lo poco y lo mucho

¡Hoy que ver lo que supone en estos tiempos la gran crisis económica por que atraviesa la clase burguesa—según sus continuas lamentaciones—y la obrera. Pero comparemos la de aquéllos y la nuestra. Nosotros humilde y pacientemente soportamos diariamente el hambre como asimismo la de los queridos seres que se hallan ligados a nuestra existencia por el vínculo de consanguinidad.

Cada día que pasa se nos presenta el horizonte menos despejado sin ver los medios con que saciar las más elementales e ineludibles necesidades.

Ante esta amarga y eterna verdad, nos será permitido asegurar que los que continuamente están quejándose sin motivos, son ellos, los que siempre protestan, los que tienen todos

sus caprichos y necesidades cubiertos, puesto que además de habitar lujosas viviendas, en las que todo es confort, sus estómagos están ahitos y en sus despensas acumulan suculentos manjares, que por excesivos, muchas veces detestan.

En cambio, nosotros habitamos detestables chozas y nuestros estómagos carecen hasta de lo más indispensable para la vida. Al volver de nuestro trabajo, cuando nos lo quieren dar—pues hasta de este carecemos—nos encontramos a los nuestros en un estado lamentable de necesidad, que no puede ser ni medianamente satisfecha, debido al escabísimo jornal que se nos dá.

Somos una especie de judíos errantes, que caminamos por este mundo lleno de injusticias, encontrando en nuestro camino abrojos, vejaciones y penas sin cuento.

Por eso, el único medio que se nos alcanza para que tal estado de cosas no continúe, es el triunfo de la revolución social, que seguramente lo conseguiremos, a fuerza de sufrir tantas vejaciones por las clases privilegiadas, que aún continúan en la creencia de que sólo ellos tienen un derecho a disfrutar y poseer lo que la Naturaleza cria y brinda a todos por igual.

Llegará el día—y creemos no está lejano—que se cumpla el antiguo adagio de «Lo poco espanta y lo mucho amansa».

L. R.

Mitin comunista en Antequera

Días pasados se celebró en el Salón Rodas un mitin comunista, en el que atacaron al diputado García Prieto.

El acto se celebró con mucho orden, no teniendo que lamentar disgusto alguno.

Antequera no es comunista y si su mayoría Socialista; ahora bien, es menester que en la Directiva tomen las medidas necesarias para que el partido se restablezca.—*Corresponsal.*

Colaboración obrera

¡Que no vuelvan los caciques!

Desde que mi escaso cerebro y mis pocos conocimientos llegaron a iluminarme lo que es burguesía, no dejaré de combatir a estos señores que aprovechándose de nuestra pobreza y de los pocos conocimientos que poseemos, nos han intervenido el fruto de nuestro trabajo y hemos sido el blanco en donde han apagado todo su egoísmo sin límites tanto en el trabajo como en el tratamiento que tienen tan asqueado en contra de los cándidos obreros que no hemos pensado nunca en reprocharles nada y que nos hiciéramos respetar,

Y yo me pregunto ¿cómo va el obrero a imponerse ni a reprocharles nada si en el momento que un obrero ha dado una sencilla queja al patrono a la varada siguiente éste llamado señorito le advierte al que desempeña el puesto de negrero que no traiga mas a trabajar a ese obrero que es un revolucionario? Así es, que obedeciendo a esas medidas que adoptan tan denigrantes ha tenido el obrero que ser victima hasta de sus mismos derechos y aguantar toda clase de calamidades que al llamado burgués le hayan acomodado.

Por otra parte cuando algún obrero se quejaba porque veía que era una infamia sacando Agosto que pagaban 2'25 y cuando más 2'50, que recuerden los procedimientos que tomaban, que el obrero que fuera iba derecho a la cárcel de la ciudad y otras veces a la de Córdoba. Estas eran las medidas que se escogían para que el obrero no pudiera nunca prevalecer en sus derechos lo que por ley humana les pertenece. ¿Por qué se ponían a tomar tan baja resolución? Porque éstos decían: «No hay que dejarlos que chisten, pues entonces va a haber que darles lo que es suyo y eso no nos conviene para la marcha de nuestra sociedad y a la vez tendríamos que dejar de ser burgueses, porque dentro del régimen burgués, no cabe el respeto a que éstos son acreedores.

¡Trabajadores! Pensad en que no

lleguen a ser los burgueses los dueños de este pueblo que tanto tiempo han venido teniendo la llave de nuestros estómagos; hay que dejarlos en el departamento del desprecio, que es el merecido de sus malos comportamientos con los trabajadores que no son dignos de ninguna represalia y éstos no la imponen sin tener razón para ello.

Si nos creemos que los que están en el Ayuntamiento no marchan por el camino de la ley que en cualquiera es fácil equivocarse, se puede ir pen-

sando en otros nuevos, pero que sean obreros, no vayamos a que entren otra vez los mismos que el pueblo tanto odio les tiene por su mal proceder con el proletariado.

Jose Navarro Jabalquinto.

POR 1'25 puede hacer un litro de tinta superior e intensamente negra.

De venta en la imprenta **EL PROGRESO**

Eminente creación científica
Enfermos de los ojos
PRODIGALUZ

No más Tracoma **PARPADOS** No más cataratas, Glaucoma-Neblinas locoiditis, netiditis, &

Marca registrada según las Leyes.—Fórmula registrada en la Dirección General de Sanidad con el núm. 6.265.

Preparado por el Dr. J. Martínez Menéndez, condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.

Específico único en el mundo, que cura radicalmente las **Enfermedades de los ojos** por graves y crónicas que sean con rapidez asombrosa, evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las granulosas (granulaciones purulenta y blenorragica, queratitis, ulceraciones de córnea, etc.) Las oftalmías originan las enfermedades venéreas, cúralas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciosas postoperatorias. Hace desaparecer las cataratas. Destruye microbios y cicatriza, desinfecta y **CURA PARA SIEMPRE**. No más remedios arsenicales, mercuriales, nitrato de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y cansadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No más neblina! ¡Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracasa! El 98 por 100 de los enfermos de los ojos cúranse antes de concluir el primer frasquito de específico **PRODICALUZ**, que evita usar lentes. **PRODICALUZ** eclipsa para siempre el tratamiento por los colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos, colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órganos tan importantes como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata, causa del verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hace desaparecer. **PRODICALUZ** es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos! Estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico **PRODICALUZ**. (Exigid la firma y marca en el precinto de la cubierta).—Testimonios de Jueces, Fiscales, Jefes del Ejército, Ingenieros, Comerciantes, Obreros, etc., y del Laboratorio Químico Municipal de Madrid. ¡Éxito infalible!

PRECIO: Sesenta pesetas (60 ptas.) a la Dirección:

M. CUADRADO M.—LIMON, 13. MADRID

Envíos a vuelta de correo a todas partes del mundo.—Pagos: por Giro postal. ¡Aplicase en recién nacidos sin temor alguno. ¡¡UNICO EN EL ORBE!!

M. Cuadrado, M.-Limón, 13.-MADRID,

Labor meritoria

Es en extremo elaudible y digna de elogios la labor de organización que viene realizando nuestro querido amigo don Hilario Pérez Baena al frente de la oficina encargada de la formación del Censo obrero.

De una manera desinteresada y con la actividad en él proverbial, ofreció a la Alcaldía su colaboración para llevar a cabo la formación de un fichero que acabará con las reclamaciones y entorpecimientos que se producían ante la Comisión Municipal de Policía Rural por virtud a la deficiente organización en la colocación de obreros sin trabajo.

El Sr. Secretario de acuerdo con el Alcalde puso a su disposición todo el personal de oficinas que considerase necesario para llevar a cabo su empresa, siéndonos grato participar a nuestros lectores, que sin exageración alguna este fichero constituirá, una vez terminado, el modelo más sencillo y completo que existe en la provincia.

Agrademos esta eficaz y valiosa colaboración, que tiene para nosotros el doble mérito de venir a demostrar que sin maliz político alguno ni representación oficial y alejado de pasiones y concupiscencias puede servirse a los intereses sociales de Baena y de la clase obrera patrióticamente.

León de las Casas
Abogado

Torredonjimeno-Jaén-Madrid

Haga sus pedidos de libros por mediación de Emilio García

BANCO CENTRAL

ALCALA, 31. - MADRID

Teléfonos 1140, 11149 y 18282. :: Apartado 339
Agencia: GOYA, 89 (Esquina a Torrijos)

CAPITAL AUTORIZADO. . . . 200.000.000,00 de pesetas.
CAPITAL DESEMBOLSADO. . . . 60.000.000,00
FONDOS DE RESERVA. . . . 20.500.000,00

SUCURSALES: Albacete, Alcalá la Real, Alcázar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andújar Arjona, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avila, Astorga, Ayora, Badajoz, Baena, Balaguer, Barcelona, Barco de Avila, Veas de Segura, Bellpuig, Benavente, Berja, Campo de Criptana, Carcabuey, Carcagente, Carmona, Cazorra, Cebrenos, Ciudad Real, Córdoba, Cervera, Daimiel, Don Benito, Dos Hermanas, Eliche, Enguera, Haro, Hellín, Igualada, Jaén, Játiva, La Bañeza, La Carolina, La Roda, León, Lérida, Linares, Lora del Río, Logroño, Lorca, Lucena, Málaga, Mataró, Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Murcia, Nájera, Nevada, Ocaña, Orihuela, Olivenza, Oropesa, Osuna, Oviedo, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahita, Ponferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagún, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarancón, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredelcampo, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Valencia, Vera, Villblino, Villacañas, Villa del Río, Villarrubia de los Ojos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yec'a. Filial: Banco de Badalona, Badalona.

INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS

A la vista Dos y medio por ciento anual.
Con ocho días de preaviso Tres por ciento anual.
A tres meses Tres y medio por ciento anual.
A seis meses Cuatro por ciento anual.
A doce o más Cuatro y medio por ciento anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Estas consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente, devengan un interés de tres y medio por 100 anual a tres meses y de 4 por 100 a 6 meses y 4 y medio por 100 a un año.

CAJA DE AHORROS

En libretas, hasta diez mil pesetas.—Interés de cuatro por 100 anual.

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósito de valores y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Sucursal en BAENA. Paza Clemente Valverde, 6

Horas de Caja: de 10 a 2.

“La Vasco Navarra”

Compañía Anónima de Seguros

PAMPLONA

AGENTE EN BAENA:

JUAN DE LOS RIOS URBANO

Llano de Guadalupe, 6.